
Commune de Gouvy 

 

ODR de GOUVY - Groupe de travail « Energie »   
Compte-rendu de la réunion du 21/02/2023 

 

Présences :  Steve THIRY, Diane SCHROEDER, Michel Meunier, Isabelle SANTOS 

Pour la FRW : Anne Klein  

Excusés : /  Absents  :  Valérie HUBERT, Eric DEFOURNY, Nicolas WAGENER, Thierry KAROLCZAK 
 

TRAITEMENT et DECISION 
 

1. Retour sur le sondage publié dans la Vie communale 
 

Steve Thiry partage les résultats du sondage qu’il a mené dans le cadre du comité de pilotage du PAEDC, paru dans la vie communale en septembre 2022.  Cinquante 

personnes y ont répondu.  Tous les détails à découvrir dans le PV en annexe. 

Quelques chiffres intéressants : la moitié des répondants ont des maisons datant d’avant 1950 (donc peu isolées), ¾ ont déjà installé des panneaux photovoltaïques 

sur leur maison, la moitié se chauffent au mazout, 15% au gaz, 15% au bois/pellets.  60% des répondants ne connaissent pas leur PEB et 73% souhaitent bénéficier 

d’un scan thermique. 

Steve en profite pour faire le point sur les deux actions « scan thermique » réalisées en février et en novembre 2022.  80 habitations ont été scannées, les citoyens ont 

été soutenus dans leur réflexion quant aux pistes à suivre pour une meilleure isolation.  Il est question de poursuivre en 2023.   

Steve s’occupe aussi du suivi énergétique des bâtiments communaux ; leur consommation et leur production (via panneaux photo), cela permet de piloter les actions à 

mener et de prioriser celles-ci sur le moyen et long terme.  Sans compter les petits investissements de moindre importance mais qui font la différence également (ex : 

stopper la veille des imprimantes scolaires hors période scolaire permettrait d’épargner 500€ sur 1 an).  Autre exemple : le bâtiment des pompes à Cierreux est très 

énergivore.  Le placement de panneaux photovoltaïques sur son toit est un investissement important mais serait vite rentabilisé. 

 

2. Evaluation des actions menées 
 

o 12 avril : Conférence « le photovoltaïque pour tous » 

La conférence abordait la question d’un achat accompagné pour une installation de qualité à un prix correct.  26 personnes présentes.  On n’a pas de 

retour sur le nombre qui se sont ensuite engagés dans un achat.  Beaucoup de flyers ont été emportés.  Difficile de déterminer la portée de l’action.  

Questionner Courant d’Air. 

 

o 24-25 septembre : Week end Maisons Portes ouvertes – Solutions énergie 

Ci-dessous, un retour des candidats qui ont ouvert leurs portes. 

 



 
 

 
 



 
 

Sur base de ce partage, le GT propose les améliorations suivantes pour le prochain week-end solutions énergie : 

- Organiser le WE-SE tous les 2 ans.  Tous les ans, cela risque d’être trop lourd pour les participants et moins « attendu » par le public. 

- On reste sur le principe de portes ouvertes chez l’habitant, la formule a séduit les visiteurs et leur a permis de se projeter. 

- Prévoir un moment de clôture du week-end, le dimanche à 16h, au château de Gouvy par exemple avec un moment de convivialité (goûter), 

d’échanges, de rencontre et peut-être aussi la conférence d’un expert pour conclure les visites. 

- Le fait de lier l’ouverture de sa maison à un autre thème sera laissé à l’appréciation de chacun, il ne faut pas que ça devienne un frein pour certains. 

- Questionner les participants au sujet de la meilleure date pour ouvrir ses portes : octobre, novembre ou décembre ( ?) – hors septembre trop chargé et 

à la saison froide pour mieux illustrer les systèmes d’isolation et de production de chaleur. 

- Dans le feuillet promotionnel, décrire davantage les techniques qui pourront être découvertes chez les hôtes. 

Au-delà du WE-SE, les membres du GT appuient aussi la proposition de Nicolas concernant un suivi plus régulier et personnalisé des citoyens et particulièrement 

des plus précarisés d’entre eux.  Ils suggèrent dès lors de : 

- Ouvrir un guichet de l’énergie dans le local de la gare mis à disposition de la commune. 

- Réfléchir à un accompagnement type « passeurs énergie » : https://clusters.wallonie.be/ecoconstruction/fr/membre/passeurs-denergie  ou style 

« repair café », càd trouver des citoyens susceptibles d’en aider d’autres à faire les bons choix, à remplir leurs demandes de primes, … 

- Pour toucher les plus précarisés, envisager une collaboration avec le CPAS 

 

o 24 octobre: Conférence : « l’énergie verte produite localement » 

La conférence abordait ce qu’un citoyen lambda pouvait faire au niveau local et individuel en termes de production et économie d’énergie.  Seules 6 

personnes se sont déplacées hélas.  Un des 2 intervenants, Mr Collignon de Canopée n’a pas été à la hauteur des attentes contrairement à Mr Heukemes 

de Courant d’Air.  Difficile de savoir pourquoi ça n’a pas intéressé plus de monde, tous les canaux communicationnels ont pourtant été activés ! 

 

o 18 – 20 novembre : lancement escape game au château 

L’activité a intéressé 1&2 personnes en tout, les groupes étaient composé soit de famille, groupe ados, jeunes couples d'adultes. 

- Vendredi : 8 groupes de 8 à 10 enfants. 

- Samedi : 4 groupes de 4 à 6 personnes  

- Dimanche : 4 groupes de 4 à 6 personnes 

On peut donc considérer que ce fut un beau succès.  Steve partage que lorsqu’il explique les actions menées à Gouvy par le GT énergie lors de ses 

rencontres avec d’autres agents Polec, l’initiative est saluée par tous ! 

Certains participants ont jugé « qu’on en disait trop » au niveau des énigmes.  Difficile d’ajuster vu la gamme générationnelle de participants. 

Les enseignants qui ont participé avec leurs classes le vendredi ont fait des retours très positifs sur l’activité. 

Pour la prochaine édition, le GT propose les améliorations suivantes : 

- Sachant qu’il ne faut pas moins de 3 personnes par visite pour l’encadrement, il faut recruter suffisamment d’accompagnants avant la tenue de 

l’escape game.  Solliciter les scouts (pionniers) est une option. 

- Rester sur les tranches d’âge invitées ; à partir de 8 ans, pas moins. 

- Attention de tenir compte des organisations scolaires pour trouver un vendredi libre d’activités pour les écoles. 

- Comme pour le week end portes ouvertes, organiser l’escape game tous les deux ans plutôt que chaque année.  Prévoir cependant une prochaine 

édition l’an prochain pour cadencer WE-SE et escape game une année sur deux. 



 
 

- A la prochaine édition, il est prévu d’axer les énigmes sur l’énergie et la mobilité.  Dès lors, le jeu pourrait s’organiser en mode jeu de piste / 

géocaching en extérieur en connexion avec les lieux « multimodaux ». 
 

 

 

3. Conclusion – évaluation du travail du GT 
 

Le GT énergie se réunit depuis près de 2 ans (y compris l’interruption liée au Covid).  Il s’était donné pour but de mener à bien 5 actions : 
 

1. ACL-1 : Information des citoyens = articles bulletin communaux et sensibilisation au travers de l’organisation d’activités 

2. ACL-3 : Concours zéro watt = action devenue l’escape game 

3. ACL-24 : Journée Consom’acteur = action devenue la week-end solutions énergie 

4. ACL-26: Mise en place d’une centrale d’achat 

5. ACL-27: Collaboration avec la Province pour la thermographie 

Si on fait le bilan, 4 des actions ont été mises en place, seule la mise en place d’une centrale d’achat n’a pas abouti malgré une tentative de commande 

groupée de mazout.  Le bilan est donc fort positif � 

 

A l’avenir, vu l’essoufflement de la participation des membres (liée peut-être au fait de devoir s’impliquer concrètement dans les actions du GT, énergie 

mais aussi propreté et mobilité ?), il est convenu de proposer à la CLDR de regrouper ces 3 GTs en 1 et de tenter de mobiliser d’autres citoyens pour 

rejoindre ce nouveau GT. 
 

Autre proposition : pour capitaliser toutes les informations partagées, il est suggéré de créer un document qui reprend les informations divulguées durant 

les conférences, une information sur les activités organisées et une proposition de s’inscrire pour faire réaliser un scan thermique.  Ces infos pourraient 

faire l’objet d’un petit dossier détachable à intégrer dans une prochaine Vie Communale ou, autre proposition, de figurer dans un calendrier qui égrainerait 

les conseils au fil des mois (voir calendrier agricole de Baelen en annexe). 
 

 

Plan d’actions :  
 

Quoi ?  
 

Qui ?  Pour quand ?  

- Contacter Courant d’Air pour avoir le suivi de l’action photovoltaïque pour tous Anne Mi mars 

- Faire un retour à la MJ au sujet de l’escape game – courrier collège de remerciement + sollicitation pour seconde édition 

- Faire un retour, courrier officiel du collège, aux candidats qui ont ouvert leurs portes dans le cadre du WE-Solutions Energie 

+ joindre le PV du GT. 

- Batailler pour pouvoir ouvrir un guichet de l’énergie dans le local de la gare de Gouvy. 

- Solliciter le CPAS pour booster l’accompagnement des personnes précarisées dans leurs démarches „énergie” 

Isabelle Mi mars 

- Réfléchir à un accompagnement type « passeurs énergie » Steve ? Mi mai 

- Rédiger le dossier reprenant toutes les infos engrangées depuis le début du GT énergie Isabelle/Steve/Anne Mi mai 

 


